

INVESTIGACIÓN | Hoy son invisibles, pero jugaron un rol clave:

LAS OLVIDADAS MUJERES que abrieron camino en la Universidad Católica

Verónica Undurraga y Valentina Bravo fueron desentrañando las vidas y secretos de una serie de chilenas, cuyo aporte fue crucial en la vida de la Universidad Católica. Una historia de esfuerzos y dificultades, de lágrimas y sonrisas. La presentación será el 6 de marzo, en el marco de las actividades por el Día de la Mujer.

ELENA IRARRÁZABAL SÁNCHEZ

“Es necesario escribir la historia de estas mujeres, porque ha sido invisibilizada en los relatos oficiales. Es una historia de los silencios, como ha planteado Michelle Perrot. En las mil páginas del libro institucional de la Universidad Católica, no más de 20 referían las trayectorias femeninas y no figuraba la primera graduada de la UC, la abogada Celia Pérez que obtuvo su título en 1922”, explica Verónica Undurraga, doctora en Historia y académica de la UC.

Explorar la progresiva incorporación de la presencia femenina en la UC, así como las resistencias que suscitó, motivó esta investigación que partió en 2018, auspiciada por la Vicerrectoría Académica y que luego recibió el impulso de dos Fondesyt. “Al revisar archivos y bibliotecas, vimos la inmensidad de la tarea. El equipo de trabajo se fue ampliando—coordinado por Francisca Undurraga y Patricia Lillo—y requirió mayores tiempos y apoyo. Fue fascinante descubrir otros hitos, otros procesos y otras protagonistas”, agrega Valentina Bravo, magíster en estudios de género e investigadora del Observatoire de l'égalité entre les femmes/hommes en Francia.

El libro recorre desde las primeras donaciones femeninas a la universidad (1877) hasta la creación de las primeras transformadoras de 1940 y 1950. Entre medio, el camino fue farragoso y la Universidad de Chile llevaba la delantera (las primeras médicas cirujanas se titularon allí en 1887).

En el caso de la UC, en 1918 se incorpora la primera estudiante a la UC, a la carrera de Derecho. Años después ingresan las primeras mujeres a las carreras de Comercio (1924), Arquitectura (1928), Servicio Social (1930), Pedagogía (1932), Medicina (1935) e Ingeniería (1959).

La investigación ahora se plasma en un libro (con prólogo del rector Ignacio Sánchez) con muchos datos y estadísticas, pero también detalles amenos, como los avatares por conseguir fondos del rector Carlos Casanueva, que terminó apodado “Carlos Cazaviejas” o el relato de las fiestas de la primavera en la UC. El lanzamiento será el 6 de marzo (15:30), en un coloquio en el auditorio de la Facultad de Historia, campus San Joaquín. Antes, las autoras del libro conversaron con “El Mercurio”.

Las primerísimas

—En el camino para forjar la UC, primero estuvieron las donantes.
 “Así es. Once años antes de la fundación de la UC, sor María Perpetua Gandarillas donó su parte del arriendo de la chacra Maucul a la futura casa de estudios. Luego, sor María del Rosario Barros y las Hermanas de la Providencia legaron cerca de \$12 millones, a valor actual. Rita Cifuentes fue la primera mujer laica en donar y aportó lo que

Junto a una clase de comercio y un curso de filosofía del “Instituto Femenino”, aparecen cuatro pioneras. De izquierda a derecha: Celia Pérez (primera titulada UC, estudio Derecho), Isabel Brown, clave en la fundación de la Facultad de Teología, Olvido Riestra, primera licenciada en Comercio (1930) y contadora general (1933), y Rebeca Izquierdo, destacada directora de la carrera de Servicio Social.



La historia de estas mujeres ha sido invisibilizada en los relatos oficiales.”
 VERÓNICA UNDURRAGA SCHULLER



Fue fascinante descubrir otros hitos, otros procesos y otras protagonistas.”
 VALENTINA BRAVO OLMEDO



ingreso de mujeres. ¿Por qué?

“El crecimiento de la UC durante el rectorado de monseñor Carlos Casanueva derivó en el apreciable aumento de postulaciones durante las décadas de 1940 y 1950. Y facultades como Economía, Arquitectura y Derecho privilegiaron a los estudiantes varones, bajo la consigna de educar a quienes serían los líderes del país”.

“En 1943 se dijo que la Facultad de Comercio y Ciencias Económicas tenía más alumnas que alumnos, lo que era considerado ‘perjudicial’ para la Escuela”. Se decidió admitir solo un tercio de alumnas por generación. Por eso la historiografía cuestiona que la inserción de las mujeres en la universidad haya sido, *per se*, una experiencia liberadora. Ellas enfrentaron serias dificultades para conformarse como sujetos en el mundo universitario, intelectual y profesional”.

—Se hablaba entonces de saberes “no adecuados” para las mujeres.

“Algunas estudiantes de la UC se unieron a las voces feministas que—al menos desde Eloísa Díaz, en 1886—denunciaban los estereotipos de género que representaban a la mujer profesional como dura, insensible y masculinizada. ‘Tenemos, indiscutiblemente, factores adversos en nuestra contra’, reflexionaba en 1946 la estudiante Sara Navas. Y la alumna Marta Guzmán rechazaba la idea de que una carrera universitaria alejaba a la mujer de su verdadera misión. ‘Creemos que no es así. Sentimos que no es así. Probemos que no es así’, señalaba”.

La cirugía y la botica

—Antes del ingreso de las primeras alumnas de Medicina, diversas mujeres formaron parte de la facultad, como las religiosas alemanas de la Caridad. “La labor de las religiosas-enfermeras del Policlínico y del Hospital Clínico UC fue muy reconocida en su época, aunque luego se fue olvidando. ‘Sin ellas, la facultad no podría existir’, dijo el decano en 1948. Graficaba cómo el trabajo de estas religiosas permitía cumplir con el compromiso público de la universidad. Ellas asumían el cuidado de los enfermos, la organización de las salas de cirugía y rayos, la botica y también la cocina, la lavandería y la compra de alimentos. Sor Facundina Schmidts terminó con su salud muy debilitada tras dirigir estas labores. Además, en 1949 se creó la Escuela de Enfermeras Cristianas Católicas, con la intención de formar científicamente a religiosas en el área de la salud. Por la falta de vocaciones, al año siguiente se abrió a mujeres laicas”.

—¿Qué dificultades extras enfrentaron las primeras estudiantes de la UC?
 “Elas relatan que recibían el apoyo de algunos compañeros, pero también la dura competencia de otros estudiantes, que decían que una mujer ‘no podía ganarse’. También vivieron el escepticismo de docentes que dudaban de sus capacidades y perseverancia. En cuanto a Medicina, entre 1954 y 1963 tuvo cupos restringidos por el ingreso de alumnas. Como los últimos cuatro alumnos seleccionados solían fracasar, se destinaron los últimos cinco cupos a matriculas femeninas. Las exigencias para ellas eran más altas: se les exigía ‘una calificación comparable a la de los diez primeros’. Solo a partir de 1963 el ingreso fue igualitario”.

Deudas por pagar

—De las mujeres que investigaron, ¿alguna las sorprendió?
 “Rebeca Izquierdo nos impresionó por su versatilidad y dedicación. Dirigió el honorar la Escuela de Servicio Social entre 1932 y 1965. En su juventud destacó como campeona de tenis y luego reflejó una profunda entrega en su trabajo. A veces decía sentirse sobrepasada y sola, pues debía competir con la Escuela de Beneficencia de la Universidad de Chile, responsable de los servicios públicos del país”.

—¿Aún falta reparar deudas?

“Para reconocer los aportes de estas mujeres, primero es necesario conocerlo, que es lo que hace este libro. La memoria histórica es frágil y, aunque cueste hacerlo, muchos espacios académicos las han olvidado. Fue emocionante, el año pasado, el homenaje que la Facultad de Teología realizó a su fundadora. Desde hace unos meses, el retrato de Isabel Brown está en su edificio y sus cartas con el rector Casanueva están en su archivo. También, por iniciativa de la rectoría, hoy salas de la Casa Central recuerdan a Celia Pérez Matus y María Luisa Santander”.

—Pero la tarea no ha terminado.

“Siempre pensamos este libro como el inicio de futuras investigaciones. Y un anhelo nuestro es el reconocimiento de las cientos de mujeres anónimas que hicieron suyo el proyecto de la universidad, apoyándolo a través de sus medios económicos, a veces modestos. Precisamente, el libro está dedicado a una desconocida ‘señora de respeto’ que donó sus libros a la incipiente biblioteca, en 1896. Ella simboliza a las mujeres anónimas que hicieron posible la historia de la UC”.

Catequistas, taquígrafas, intelectuales



Para incorporar a las mujeres católicas en sus primeras décadas, la UC tuvo los llamados “Institutos anexos femeninos”, como el Instituto Femenino (1924) y el Hogar Catequístico (1936). El primero partió con cursos de filosofía moral, psicología, literatura, inglés, francés y redacción, entre otros. En 1928 se incorporan cursos como contabilidad, taquígrafía y aritmética comercial. “Se convirtió en la unidad con mayor matrícula de la UC”, agrega Bravo. El libro habla también de la “Academia de Bellas Letras” (1927). Sus integrantes eran casi todos hombres, pero sumaron unas pioneras. Como Martina Barros, quien publicó sus opiniones en la “Revista Universitaria”, y María Larrain Prieto.

“En la segunda mitad del siglo XIX surgieron distintas asociaciones femeninas como respuesta a la laicización y la ‘cuestión social’. Las mujeres que participaban allí aumentaron su capital cultural y social y radicalmente comenzaron a percibirse como agentes capaces de incidir en el espacio público, aunque eran conscientes de su desventaja educativa. Exigieron su ingreso a la UC, buscando formarse bajo un espacio protegido por la religión. La Liga de Damas reclamaba este derecho documentando, incluso, el ingreso de mujeres a universidades católicas europeas.



1938: un grupo de mujeres que se prepara para ser maestras de religión.